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長毛大口舊掟 鬥快收工

在現大樓的「最後一天」，各立法會議
員均顯得十分興奮，昨當會議有空隙就

化身「攝影大師」，不但為自己和黨友在會議廳內留影，
更將會議廳內每個角落都攝入鏡頭。最後，在通過是次會
議最後一項議程，即告別立法會現大樓的動議後，眾議員
齊在議事廳來一張大合照留為紀念。
在昨日最後一天的會議，儘管議程相當緊密，而當會議

約於2時45分暫時休會、準備舉行行政長官答問大會前，
各議員即在這段「小息」時間，舉起具拍攝功能的各式各
樣的手提電話，在會議廳以至大樓外為自己及黨友拍照，
更拉 在場記者齊齊合照。當時，陪同特首出席答問會的
政務司司長唐英年正在場，大家遂來了一張大合照，商務
及經濟發展局長蘇錦樑亦不斷拿起其iPhone，拍攝會議廳
內的情況。

記者殺入會議廳
在告別立會大樓動議通過後，大會正式結束。不過，各

議員仍然依依不捨，又再拍多一次大合照，並向在記者席
的傳媒揮手，而應記者要求，民主黨議員甘乃威帶領記者
進入會議廳內拍攝，即場有近百名記者衝入會議廳，有記
者更坐在議員坐位上拍照，有部分議員就拿起相機反拍記
者，有記者亦不甘示弱，舉機相向。在擾攘一番後，甘乃
威稱為免自己被彈劾，於是將記者「請」離會議廳，正式
結束了現大樓的最後一次大會。

■香港文匯報記者 鄭治祖

議員臨別做龍友

議員話撞鬼 緬懷舊大樓
立會通過告別動議 齊數歷年趣事怪事

青民盼特首解住屋難

■梁振英推介自己最新著作《奔向
未來》。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在立法會今個會
期、也是立會搬遷至添馬艦新大樓前的最後一次大
會，青年民建聯主席周浩鼎率領青民會員到立法
會，旁聽行政長官答問會。出席者一致認為，特首
曾蔭權在答問大會上表示首要解決的是房屋問題，
似乎是聽到市民，尤其年輕人的聲音。
青民成員均表示，在惜別立法會的日子出席行政

長官答問會別具意義，並期望日後可參觀新立法會
大樓。周浩鼎說，立法會大樓已有百年歷史，對於
前身為香港最高法院的大樓，在搬遷後將會成為特
區終審法院，感覺很特別。民建聯人力事務副發言
人顏汶羽則表示，以往在這裡看到議員們唇槍舌
劍，有時甚至鬧得臉紅耳赤，這些畫面都將變成回
憶，現期待搬遷後的立法會有一番新氣象。
青民在會後更與民建聯立法會議員陳克勤會面，

交流對行政長官答問會的意見。周浩鼎希望特首根
據今年的人口普查資料，制定長遠的人口政策，並
期望在今年10月的施政報告中，提出具體的房屋政
策，解決青年的住屋需要。

立法會舉行了今屆

會期最後一次大會會

議，由於在新立法年度將遷往中環添馬艦

新大樓，故這次相信是香港立法機關在中

環現大樓最後一次舉行的大會。最後一次

大會的最後一個議程，是向現大樓的告別

動議，各議員趁這機會齊訴心聲，抒發自

己即將離開這座有近百年歷史的建築的感

受，有人更大爆自己曾在大樓「撞鬼」、

學懂飲紅酒以至如廁時忘了

鎖門等趣事。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政
會議召集人梁振英（CY）近期經常就
社會熱點問題公開發表意見及撰寫評
論文章，在向傳媒推介新書《奔向未
來》時，他談到自己身為公職人員，
此舉會否被指為「抽水」時說，「我
的文章無論用辭或內容，都不是抽水
文章，我亦不是這樣的人」，又指自
己身為公職人員，有責任就社會事務
表達自己的看法，並鼓勵其他公職人
士多向社會表達自己的想法，就不同
問題向社會提供多些不同的意見觀
點，有助社會從更多角度進行討論。
梁振英於昨日下午3時，即立會行

政長官答問大會舉行的同時與傳媒茶
敘，推介自己最新著作《家是香港
（三）—奔向未來》，收錄他過去一年
在報章刊出的50多篇評論文章，內容
包括房屋、土地規劃、貧窮、國家
「十二五」規劃、青年、政治人才及
政府職能等社會關心的熱點問題，又

強調身為公職人員，開會的內容要保密，但對社會
關心的重大問題，「我認為我有責任向社會交代我
對這些問題的看法」。

倡房屋政策學星洲
他又提到，目前香港社會最大的問題是貧窮、房

屋，以及由此而衍生的社會問題，未來政府要想辦
法解決好，其中房屋問題可參考一下新加坡的經
驗，又希望香港社會可提供多些空間予從政人士，
政府亦要研究用人政策，如考慮外國政府採用的
「旋轉門」等。

被問及政府近期的政策引起不少爭議，梁振英認
為，政府決策相當複雜，並以遞補機制建議為例，
指其中涉及許多法律問題，不只是有否投票權的問
題，亦要研究如何回應社會要求堵塞議員辭職再參
加補選的意見。「政府決策有政治考慮，亦要聽社
會呼聲」，當社會有不同意見時，政府應客觀地去
聽意見，正如政府處理遞補機制的做法，「我認為
是正確的」。

披星戴月落區執仔
另外，梁振英又自爆，他近日繼續落區，了解不

同階層和社群的生活情況，如昨日從北京趕回香港
後，就與社工一起到了馬鞍山、大圍「執仔」，即
接觸「夜青」，結果去到3點多才回到家中休息，
「『夜青』人數不少，了解他們的需要，才能更好地
協助他們」。
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特區財政司司長曾俊華周四（蒙
特利爾時間14日）展開在加拿大蒙特利爾的訪
問行程。在早上一個早餐會中，他向當地商界
及社會領袖詳述在港營商的優勢，並鼓勵他們
善加利用香港的營商經驗及區域樞紐地位，開
拓商機。

隨後，曾俊華參觀了當地的互動娛樂產品製
作、發行及運營商育碧公司，又會晤國際航空
運輸協會理事長及行政總裁湯彥麟。其後，他
會參觀位於安大略省滑鐵盧的移動通信公司
Research In Motion，然後結束為期5天的加國
訪問。

財爺招商

反對派議員在答問大會上「掟
」，已非甚麼新鮮事。在是次大會

前後，一批示威者在大樓外向出席官員「掟紙飛
機」，在會議廳內的「人民力量」及社民連議員就
「裡應外合」，一個掟假狗骨，一個將一袋紙飛機四處
亂扔，在演完鬧劇後就離場，「會都唔使開」。

「人民力量」一地垃圾
「人民力量」逾百名支持者昨日連續第3日在立會

大樓外發起所謂「包圍立法會」的示威，要求當局撤
回遞補機制建議。立會大樓外圍上鐵馬，並有10多架
警車和約50名警員在場戒備。
在各政府官員，包括行政長官曾蔭權，和政制及內

地事務局局長林瑞麟等的座駕於下午2時多進入立法
會大樓停車場時，該批示威者大喝倒采，並投擲紙飛
機，而在保安撐傘保護下，未有官員被擲中。隨後，
該批示威者到皇后像廣場觀看行政長官問答大會現場
直播。
在曾蔭權步入會議廳前，立法會主席曾鈺成事先表

明，倘有議員在會議進行期間阻礙會議正常進行，就
會立即被逐離會議廳，以保障會議順利進行，及維護
議員的提問自由。

梁卓偉截擊長毛狗骨
不過，當曾蔭權進入會議廳後，「長毛」梁國雄即

時發難，衝到特首跟前迎面向對方掟假狗骨，特首即

退後一步，而各保安人員立時上前制止。混亂中，狗
骨飛向食物及衛生局副局長梁卓偉，梁立即伸手接
。其後，長毛被數名保安人員拉走，而在拉扯期

間，眾人更一度倒向專業會議議員石禮謙，石即「出
手相助」，推走長毛。
長毛被逐離場後，仍走到會議廳外多個入口門外大

叫，被保安人員阻止。
稍後，遲到的陳偉業進入會議廳後，與黃毓民交頭

接耳後，就從身旁的大膠袋中取出大批紙飛機放在
上，待同黨黃毓民發問期間就將紙飛機擲向曾蔭權，
並高叫曾蔭權和林瑞麟下台，即時被主席下令離開議
事廳。

■香港文匯報記者 鄭治祖

暴力鬧劇

留下倩影

自由黨主席劉健儀以立會內務委員會主席的身
份，在昨日會議上動議，向這座前身為香港高等法
院，並在過去26年成為立法機關的大樓告別；這也
是香港立會機關成立以來首次，也可能是唯一一次
向立會大樓告別的議案。

劉健儀笑言新人唔敬老
她笑說，自己任議員已經23年，回想港英年代的

立法局重視議員資歷，「論資排輩」，資深議員有
優先發言權，但現在新晉以至辭職後經重選返回立
會的議員提出的議案或質詢，有時候獲安排優先於
資深議員提出，令立會已變成「後入為主」，或最
少是「大家平等」，「無大無細」，此番說話引來陣
陣笑聲。

譚耀宗讚秘書處好幫手
民建聯主席譚耀宗表示，隨 會內直選議員的比

例愈來愈高，議會中的議政氣氛、議員衣 及發言
的頻密度都逐漸改變，他特別讚賞立法會秘書處的
工作表現出色，一直以來積極配合和支援議會工
作，又擔心新大樓是次搬遷的時間比較急促，希望
大樓設施能順利運作。

勞聯議員李鳳英則難忘自己於2年前在大樓一樓
的樓梯摔倒，受到很大的創傷，當時需要進行手
術，又感謝得立法會同事及職員協助，令她十分感
動，並希望趁是次惜別大樓，再次向他們表達謝
意。

王國興笑指神像終安寧
工聯會議員王國興就借大樓頂部的公義女神泰美

斯像，指在女神之下成日「嘈嘈閉」，現立會遷
離，大樓成為特區終審法院，「可以還這地方一個
莊嚴實在太好了」。

張文光倡告別粗暴文化
民主黨議員張文光則「鬼話連篇」。他指立法會

大樓在二戰期間曾被用作日本憲兵總部，自己一晚
在大樓外絕食後到大樓3樓洗澡，當時「好黑好恐
怖」，要開燈又找不到燈掣，突然見到同事的電腦
「閃 閃 」，還「彈」出一個身穿和服女子，把他
嚇出一身冷汗，隨後就問立會職員大樓內是否有
鬼，對方則回應說，有同事深夜聽到大樓內有士兵
步操的聲音。為「查明真相」，他建議在稍後舉行
的立會告別晚宴後，將出席官員和議員分為兩隊，
並在大樓內關燈捉迷藏，看能否「捉到鬼」。
他又坦言立法會已失落了應有的禮節及秩序，希

望在告別大樓的同時，告別粗暴的語言文化。
民主黨議員李華明則憶述，自己於91年加入議

會，現政務司司長唐英年當時為立法局議員，大家
同屬經濟事務委員會成員。他覺得唐英年在出任委
員會主席時，作風開放，並笑說有一次看到唐英年
正在議事廳內埋頭苦幹，低頭研究，原來對方正在
閱讀並填寫訂購波爾多紅酒的表格，他自此就被唐

英年「帶壞」，開始喝紅酒。
民主黨議員涂謹申則很高興在大樓內認識到自己

太太，又笑言過去20年來許多與他共事者，包括特
首曾蔭權及自由黨主席劉健儀等都催促他生孩子，
現在太太已經懷孕了，令他此刻心情戰戰兢兢。

女同僚撞見鄭家富如廁
原民主黨議員鄭家富就自爆，立法會大樓2樓有1

間議員的洗手間，自己一次如廁時忘記將門上鎖，
一名女議員剛巧入內，大家都非常尷尬，且此後再
無提及此事，趁是次告別議案，他決定首次公開向
該名仍在議會內的女議員道歉，但他未有披露該名
女議員的身份。

金融服務界議員詹培忠指，自己曾在擔任議員期
間被判入獄，「到赤柱休息了約8個月」再重返議
會，正體現了香港人權的可貴之處。
不過，公民黨議員吳靄儀在發言時反對議案，聲

言日後要進入新立會大樓，必須先行經政府總部，
「違反行政跟立法機關必須互相獨立的原則」。

投票時刻，工聯會議員黃國健笑說：「係咪否決
（告別議案）唔使搬？」立法會主席曾鈺成也笑
回應，「我重申一次，這項是沒有約束力的（議

員）議案」，引來哄堂大笑。最後，告別議案在地
區直選19票贊成，2票棄權；功能界別17票贊成，1
票反對下以過半數通過。曾鈺成即時宣布立會休
會，而開會地點「請議員留意開會通知」，在場議
員齊以笑聲和拍 聲和應。

■香港文匯報記者 鄭治祖

笑料百出

■梁國雄迎面向曾蔭權擲假狗骨，被逐離會議廳。
香港文匯報記者彭子文 攝

■「人民力
量」示威者
在立會外亂
扔紙飛機，
製造一地垃
圾，在場維
持秩序的警
員顯得一臉
無奈。
香港文匯報

記者
劉國權 攝

■民建聯各議員，和蘇錦樑齊在議事廳合
照。

香港文匯報記者彭子文 攝

■林健鋒手執相機，四處
拍照，更一度反拍記者。
香港文匯報記者曾慶威 攝

■曾鈺成與黃毓民罕見玩
作一團。
香港文匯報記者劉國權 攝

■在答問大會前，各議員和唐英年在議事廳中合影留念。 香港文匯報記者曾慶威 攝
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